

El poder de la consulta previa en la articulación de los movimientos sociales

Geisselle Sánchez

El poder de las más de ochenta consultas comunitarias en torno a los proyectos de industrias extractivas que se vienen realizando desde hace diez años en Guatemala, no consiste tanto en su capacidad para influir sobre el gobierno en la decisión de otorgar o no las respectivas licencias, sino principalmente, en haberse constituido en uno de los principales elementos articuladores de los movimientos sociales, que hasta entonces se habían manifestado cada uno por su lado, respondiendo a sus propias consignas y con poco apoyo de otros actores sociales. Aunque los movimientos sociales han estado muy activos en el país, los mismos parecen tener pocos puntos de encuentro: los campesinos reclamando el acceso a la tierra y la ley de desarrollo rural, los obreros exigiendo mayor dignificación laboral, las mujeres luchando por mayor equidad y espacios de participación política, los jóvenes pidiendo más inclusión y oportunidades y los pueblos indígenas por un mayor reconocimiento a sus derechos colectivos.

La proliferación de los proyectos extractivos, incluyendo minas, petróleo, hidroeléctricas y expansión de monocultivos, han trastocado los territorios indígenas y comunitarios, introduciendo presiones que afectan no solo los recursos naturales, los medios de vida, el tejido social y sobre todo la relación entre el Estado y la Sociedad. Es innegable que los proyectos extractivos han introducido nuevas formas de conflictividad social, pero también es cierto que favorecieron algo que no se había manifestado antes: la articulación de diferentes actores de la sociedad en defensa del territorio. El hecho de que en algunos municipios se haya expresado hasta un 95% de los electores registrados en las consultas comunitarias, contra menos 50% que normalmente asisten a los eventos electorales, constituye una interrogante sumamente interesante: ¿Qué es lo que hace que los pobladores locales se movilicen contra los proyectos de industrias extractivas?

En ese sentido, esta ponencia, analiza los mecanismos de articulación de los diferentes actores en los movimientos sociales para la defensa del territorio, haciendo énfasis en sus puntos de encuentro ideológicos, en la relación con sus propias agendas, en sus planteamientos, y sobre todo en la forma en que establecen nuevos vínculos con las instituciones gubernamentales. Finalmente la ponencia introduce elementos de análisis para entender si los esfuerzos comunitarios por la realización de las consultas previas, son expresiones aisladas o constituyen la base para una nueva forma de expresión política y ciudadana de los actores sociales en el largo plazo para cuestionar los límites del poder del Estado, sus instituciones y sus políticas públicas.